
Octubre 2022 / Nº 520

DÍA DE LA ORACIÓN 
POR CHILE

“CAMINEMOS JUNTOS EN 
ESTE TIEMPO SINODAL”



2

Publicación interna 

de la Diócesis

San Bartolomé  de Chillán

Representante Legal

Padre Sergio Pérez de Arce SS.CC

Obispo

Periodista

Carolina Marcos Chavarría

Colaboración

Margarita González

Producción

Departamento de Comunicaciones 

Corresponsales

Contacto

Comunicaciones Obispado de 

Chillán. Libertad 640, Chillán.

Teléfono 42 2 206500

Casilla 117 Chillán

nuestrocamino@diocesischillan.cl

Los artículos publicados son de 

exclusiva responsabilidad de sus 

autores

Diseño y Diagramación

Guillermo Troncoso Norambuena

3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25

SU
M
A
R
IO

EDITORIAL 

SINODO

VIDA DIOCESANA 

NOTICIAS PARROQUIALES

COMENTARIO BÍBLICO

IGLESIA EN CHILE

IGLESIA UNIVERSAL

ENTREVISTA

COLEGIOS

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29



3

EDITORIAL

emprender: alguna acción formativa, una experiencia 
misionera, un momento especial de fraternidad.

4. Un rico tiempo litúrgico. Octubre a diciembre tiene 
mucho que enriquecernos todavía, litúrgicamente 
hablando: fiestas de santos, el 1-2 de noviembre, 
el mes de María y el 8 de diciembre, el adviento 
que nos llena de esperanza, y la siempre hermosa 
y tierna Navidad. Y, por supuesto, cada domingo, 
que es el día del Señor. Muchas veces perdemos 
toda esta riqueza, entre otros compromisos y un 
cierto descuido de nuestra fe, como si no fuera una 
dimensión que siempre hay que favorecer.

Y que en todo lo que hagamos, pongamos alegría 
y empeño. Por eso termino con este texto del Papa 
en la Exhortación Apostólica Gaudete et exsultate: 
“¡Cuántas veces nos sentimos tironeados a quedarnos 
en la comodidad de la orilla! Pero el Señor nos llama 
para navegar mar adentro y arrojar las redes en aguas 
más profundas (cf. Lc 5,4). Nos invita a gastar nuestra 
vida en su servicio. Aferrados a él nos animamos a 
poner todos nuestros carismas al servicio de los 
otros. Ojalá nos sintamos apremiados por su amor 
(cf. 2 Co 5,14) y podamos decir con san Pablo: «¡Ay 
de mí si no anuncio el Evangelio!» (1 Co 9,16)”.

Con un abrazo fraterno.

D
espués de las fiestas patrias se termina 
el año, dicen algunos. Pero, la verdad, 
es que viene por delante un tiempo 
intenso, lleno de actividades y no pocos 
momentos de gran significado, lo que 

sucede también en la vida pastoral. Me parece 
bueno cuidar algunos propósitos y actitudes para 
este tiempo:

1. Seguir anunciando el evangelio en toda ocasión 
y animando la vida de fe. “¡Ay de mí si no anuncio 
la Buena Noticia!” (1 Co 9, 16). Digo esto, para no 
descansar antes de tiempo y seguir adelante con la 
misión. A veces el año ya no termina en diciembre, 
sino que empieza a terminar a inicios de noviembre, 
y así vamos “bajando los brazos” y “aguantamos” 
deslavadamente el paso del tiempo, esperando que 
lleguen las vacaciones, y perdemos oportunidades 
de seguir sembrando vida y haciendo el bien.

2. Cerrar bien los procesos, dejando abierto el 
corazón al Señor y los demás. En grupos pastorales, 
en los colegios y otras acciones, preocupémonos 
de terminar bien el ciclo del año, ayudando a 
descubrir y agradecer el paso de Dios y evaluando 
los aprendizajes que hemos ido adquiriendo, para 
mejorar nuestra acción el próximo año. Y al cerrar 
una etapa, no clausuremos nuestro amor y nuestra 
fe, porque hay muchas maneras y espacios en donde 
tenemos que seguir dando testimonio.

3. El verano, tiempo extraordinario para la misión 
y la formación. A todos nos gustan las vacaciones, 
pero debemos reconocer que en colegios y en vida 
pastoral cada vez son más amplias, y hemos olvidado 
de hacer al menos en enero algunas acciones que 
nos permitan hacer aquello que en el año no pudimos 

Alegría y servicio 
en estos últimos 

meses del año Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

“¡CUÁNTAS VECES NOS SENTIMOS 
TIRONEADOS A QUEDARNOS EN LA 
COMODIDAD DE LA ORILLA! PERO EL 
SEÑOR NOS LLAMA PARA NAVEGAR MAR 
ADENTRO Y ARROJAR LAS REDES EN AGUAS 
MÁS PROFUNDAS 
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SINODO

E
l clericalismo es una realidad. Solo basta 
escuchar que la mayoría de las personas no 
creyentes y creyentes, al hablar de Iglesia “se 
refiere a curas, obispos y religiosas”. Y para 
quienes participamos en comunidades, la 

iglesia aún está lejos de ser vivida como un Pueblo de 
Dios conformada por bautizados iguales en dignidad.

La clericalización no nace con Jesús y su Evangelio. 
Jesús se hace hombre y camina junto a un pueblo de 
hermanos no jerarquizado; sin embargo, las estructuras 
clericales, se dieron en una etapa de la iglesia donde 
eran necesario aunar criterios, impulsar el mensaje de 
Jesús, en ese contexto se cumplió con los objetivos.

Pero el tiempo ha pasado, las civilizaciones se han 
desarrollado y se han validado estructuras más 
democráticas y participativas. Por eso no es extraño, que 
en nuestra Asamblea Diocesana se haya puesto como 
uno de los desafíos prioritarios la Desclericalización, 
palabra difícil y larga, que como primer paso es un 
llamado a dejar atrás la pasividad de los laicos.

Desclericalizar
Por Equipo Vicaría Pastoral

un desafío que nos cuestiona
Ser laicos activos puede resultar una tarea difícil, quizás 
hasta incómodo para ciertos grupos más tradicionalistas 
y una experiencia positiva para las comunidades que 
han entrado en la dinámica de una iglesia sinodal donde 
todos caminamos juntos.

El laicado consciente de la importancia de su papel 
dentro de la Iglesia, debe ser capaz de asumir nuevas 
tareas y decisiones. La adultez de una comunidad se 
puede expresar a través de su funcionamiento en 
plan de igualdad, participación y corresponsabilidad. 
Considerando también el género, los roles y los carismas 
de las personas que la conforman.

También el clero (diáconos, presbíteros y obispos) deben 
poner de su parte para generar los espacios y escuchar 
a la comunidad y poder acompañarla de mejor manera. 
Así como los laicos valorar el ministerio presbiteral 
y el servicio que prestan a la comunidad y a la Iglesia. 

Estamos en camino a la 3era Asamblea Eclesial Nacional, 
con una delegación de 20 personas, 15 de ellas laicas 
comprometidas que nos representan como iglesia de 
Ñuble, y llevarán nuestras prioridades de renovación y 
los desafíos emanados de nuestra reflexión conjunta 
en el la etapa de discernimiento.

Hemos acogido el llamado del Papa Francisco, que está 
despertando en la Iglesia y en el mundo, el espíritu del 
Concilio Vaticano II, “En el Pueblo de Dios no existen 
cristianos de primera, segunda o tercera categoría. Su 
participación activa no es cuestión de concesiones de 
buena voluntad, sino que es constitutiva de la naturaleza 
eclesial... Insto a todos los cristianos a no tener miedo 
de ser los protagonistas de la transformación que 
hoy se reclama y a impulsar y promover alternativas 
creativas en la búsqueda cotidiana de una Iglesia que 
quiere cada día poner lo importante en el centro… La 
renovación en la jerarquía eclesial por sí misma no 
genera la transformación a la que el Espíritu Santo nos 
impulsa. Se nos exige promover conjuntamente una 
transformación eclesial que nos involucre a todos”.

Con sus palabras nos invita, a asumir los cambios 
que como iglesia necesitamos. Hacerlos, es tarea 
de todos y cada uno.

SÍNODO
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Sacerdotes de la 
Diócesis vivieron 

retiro anual

D
el lunes 26 al viernes 30 de septiembre, 
los sacerdotes de la diócesis vivieron 
su retiro anual, en la casa Alberto 
Hurtado, sector de Vilches, comuna de 
San Clemente. La predicación estuvo a 

cargo de Mons. Alberto Lorenzelli, obispo auxiliar de 
Santiago, quien motivó a los sacerdotes en diversos 
temas y dimensiones de la vida sacerdotal. Entre 
estos temas estuvo la alegría, la sinodalidad, la 
conversión, la fidelidad, la oración y la misericordia. 
Los sacerdotes vivieron estos días en un clima de 
silencio y Fraternidad.

En este sentido, monseñor Lorenzelli señaló que 
“quisiera expresar sentimientos de gratitud por 
los testimonios de silencio, de recogimiento y de 
gran partición en este retiro por cada uno de los 

sacerdotes, acompañados por 
el obispo padre Sergio. Las 
reflexiones nos han llevado a 
meditar sobre la centralidad 
de Jesucristo en la vida de 
un sacerdote a partir de este 
tiempo sinodal que estamos 
viviendo para caminar juntos 
con nuestro Pueblo de Dios”,

“J u n t o  a  e s t o  t a m b i é n 
reflexionar sobre nuestra 
espiritualidad sacerdotal, que 
parte fundamentalmente en 
un camino de conversión, de 
sanar nuestras heridas y en 
un camino de oración más 
intensa y personal con el 
Señor, y ponernos también 
en un ejercicio de fidelidad al 
gran don de la vocación que 
el Señor nos ha dado. Esto 
es un proceso de renovación 
espiritual del clero de Chillán, 
que con su participación 
quiere caminar junto al Pueblo 
de Dios y vivir la experiencia 
y testimonio de Jesucristo 

haciéndolo parte de su vida”, afirmó monseñor 
Lorenzelli.

Sacerdotes
El padre Luis Concha, presente en la actividad, 
señaló que “la experiencia de estos días de retiro 
ha ido bastante iluminador, a la luz de los temas 
que nos ha compartido el obispo Alberto. Siempre 
estos temas nos van ayudando a renovar nuestra 
vocación, y servicio, pensando en nuestros feligreses 
y parroquias. Se trata de renovar nuestra vocación 
y acompañar a nuestras comunidades cristianas”.

Por su parte, el padre Tomás San Martín, dijo que “la 
verdad es que este retiro ha sido muy significativo a 
esta altura del año. También por las temáticas que 
se han tratado: partimos hablando del Sínodo, del 
caminar junto al Pueblo de Dios; la oración también 
ha tenido un lugar privilegiado, ha sido un momento 
de poder compartir con los presbíteros, pero también 
de encontrarnos con el Señor, recordar ese primer 
momento, la primera llamada que el Señor nos hizo. 
Agradecemos las oraciones que los fieles han estado 
haciendo por nosotros”.

Lamentablemente, 6 sacerdotes no pudieron asistir, 
4 por encontrarse en período de aislamiento por 
covid, y 2 por estar en tratamientos médicos.
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me haga el favor que yo quiero. En la oración tenemos 

que hacer lo que hacía Jesús, buscar la voluntad de 

Dios. Esa es la oración que Cristo nos enseñó y que 

nos invita a practicar. La Virgen nos enseña esto como 

camino de vida”, indicó.

Terminada la celebración, un grupo de jóvenes bailó 

tres pies de cueca a la Virgen del Carmen y se rezó la 

oración que la venera. La Virgen regresó a la Catedral 

de Chillán custodiada por el Ejército de Chile y los 

fieles que quisieron acompañarla de regreso a casa.

Fieles
Juan Henríquez, de la Comunidad San Juan de Dios, 

dijo que “estamos enfrentando nuevos desafíos de todo 

tipo y no podemos avanzar sin la ayuda del Señor, es 

la fe la que nos da la fuerza para seguir intentando 

tener una sociedad mejor, un país más solidario, más 

fraterno y participativo”.

Irma Peña, señaló que “encontré muy bonita la 

actividad, hubo mucha alegría tras dos años sin poder 

encontrarnos. Estamos contentos de hacer iglesia, en 

conjunto y caminar para que nuestro país avance. La 

Virgen es nuestra Madre y nos protege”.

Por último, Margarita Garcés, de la Capilla Nuestra 

Señora del Pilar, dijo que “hoy me emocioné mucho 

recordando a muchas personas que ya no están, 

que se fueron con la pandemia. Fue una actividad 

muy bonita, todos los años voy a dejar o a buscar a 

la Virgen y este año la fui a buscar. Realmente estoy 

muy emocionada, tenemos que tener mucha fe, como 

dijo el obispo”.

E
ste domingo 25 de septiembre, cientos de 
personas se congregaron para celebrar el 
Día de la Oración por Chile que contempló, 
como ya es tradicional, una procesión junto 
a la Virgen del Carmen por las calles de la 

intercomuna, saliendo desde el frontis de la Catedral de 
Chillán con dirección a la Parroquia San Bernardo de 
Chillán Viejo en donde se realizó una misa encabezada 
por el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce.
En la procesión, se fueron uniendo a través de las calles 
personas de diversas comunidades de la Diócesis de 
Chillán. La caravana también fue acompañada por la 
banda del Regimiento n° 9 de Chillán y una delegación 
del mismo Ejército que hizo guardia todo el trayecto 
a los pies de la Virgen del Carmen.

Ya en Chillán Viejo, el obispo estuvo acompañado por 
los sacerdotes Patricio Fuentes, Nelson Jara, Fabián 
Quiroz y Fernando Varas, además de diáconos. En su 
homilía, el padre Sergio recordó la importancia de oír 
los distintos gritos que emanan de la sociedad chilena 
como seguridad ante la delincuencia, pensiones 
justas, mejor salud, entre otros. “Los últimos procesos 
eleccionarios, se ha expresado un grupo grande por 
el diálogo, por el acuerdo, porque podamos caminar 
como un país más unido, no queremos un país de 
polarizaciones, de extremos, queremos desarrollarnos 
y progresar todos juntos, buscando el bien común en 
el último proceso eleccionario, se expresó un grupo 
fuerte por diálogo, por una constitución donde nos 
podamos sentir representados todos. Sabemos que 
todos esos gritos llegan al corazón de la Virgen del 
Carmen”. 
El padre Sergio pidió, además, luchar contra la 
indiferencia y no olvidar a Dios. Para esto, aconsejó 
orar más y leer la sagrada escritura. “En la oración 
tenemos un peligro nosotros. A veces oramos auto 
centradamente, pidiendo a Dios solo por mí, para que 

Día de la Oración 
por Chile: 

“Tenemos que 
buscar la 

voluntad de Dios”
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Te Deum 2022: 
“Los sufrimientos y demandas que 
se manifiestan en gritos y voces, 

exigen una escucha atenta”

L
a mañana de este domingo 18 de septiembre se 
realizó en la Catedral de Chillán el tradicional Te 
Deum de Fiestas Patrias, que fue encabezado 
por el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de 
Arce. Además, participaron autoridades como 

el gobernador de Ñuble, Oscar Crisóstomo; el delegado 
presidencial Claudio Ferrada; el alcalde de Chillán Camilo 
Benavente; la jefa de la XVI Zona de Carabineros, general 
María Teresa Araya; el comandante del Regimiento N°9, 
coronel Jeffrey Bagatello; la senadora Loreto Carvajal, 
los diputados Marta Bravo y Cristóbal Martínez; y 
representantes del poder judicial e instituciones civiles 
de la región. Acompañaron además el vicario general 
de la Diócesis de Chillán, padre Patricio Fuentes; y el 
vicario Pastoral padre Luis Flores.

En su homilía, el obispo de Chillán se refirió a la importancia 
de prestar atención a los “gritos y voces” de la ciudadanía. 

“Estamos en días de fiesta, y los chilenos expresamos 
de diversas formas la alegría por nuestra patria, pero 
no podemos olvidar el sufrimiento y las penurias que 
viven tantos hermanos. Son sufrimientos y demandas 
que se manifiestan a través de diversos gritos y voces, 
y que exigen una escucha atenta de todos nosotros, 
especialmente de quienes ejercen liderazgos políticos 
y sociales. Los gritos son muchos y, en algún sentido, 
van cambiando con el tiempo o adquiriendo diversos 
matices. No siempre las demandas más urgentes vienen 
de quienes gritan más fuerte o se expresan con violencia, 
sea en las calles o en las redes sociales. Es todo un arte 
de la política aprender a escuchar a los ciudadanos”.

En este sentido, el padre Sergio hizo hincapié en demandas 
como mayor seguridad y protección, pensiones justas, 
un sistema de salud que pueda dar una respuesta más 
oportuna y solidaria ante la enfermedad, y salarios justos 
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Encuentro Eje

E
je organizó un encuentro en donde participaron 
las colleras San Carlos, Quillón, Bulnes, El 
Carmen, Chillán Viejo, Buen Pastor, san Vicente, 
Collera de adultos Jovita Moran, y Collera de 
adultos Tio Tito.

Los acompañó el asesor espiritual Padre Rodrigo Uribe, y el 
matrimonio coordinador Manuel y Jaquelin acompañados 
de Cristian y Miriam, Darwin y Lorena, Sergio y Luciano.  
Se fortalecieron los cimientos del movimiento que lleva 
40 años activos, a pesar de las complicaciones propias 
de la pandemia.

8

que cubran las necesidades esenciales hasta el fin de mes. 
Asimismo, hizo alusión al momento político por el que 
atraviesa nuestro país. “Hay también un grito que se ha 
escuchado fuerte en los últimos procesos eleccionarios: 
el deseo de los chilenos de caminar juntos, en base 
a grandes acuerdos, nacidos del diálogo y la amistad 
cívica. Creo que eso es lo que pidió la ciudadanía en el 
plebiscito de entrada, realizado en octubre de 2020: un 
marco constitucional común, compartido, que expresara 
un cierto pacto social en torno a los grandes valores y 
desafíos que tenemos como país”.

“Y creo que también es lo que se manifestó en el plebiscito 
de salida, el pasado 4 de septiembre: caminar unidos, 
recogiendo lo bueno de lo que hemos construido 
juntos en las últimas décadas y abordando con decisión 
los ámbitos en los que necesitamos mejorar para una 
mayor justicia social, sin pretender refundarlo todo y 
respetando valores fundamentales que compartimos y 
nos dan identidad. Este es un gran desafío que tenemos 
en este momento de nuestra historia: dialogar, dialogar 
y dialogar, llegando a acuerdos que nos permitan 
emprender y consolidar procesos sociales y políticos 
que den una respuesta a los retos más urgentes que 
tenemos como país. Uno de esos retos, aunque no el 
único, es dotarnos de una Constitución que la mayoría 
de los ciudadanos podamos sentir como propia y sea 
un marco eficaz para conducir el desarrollo del país en 
las próximas décadas”, puntualizó.

Por último, el padre Sergio Pérez de Arce hizo un llamado 
a las autoridades a construir la unidad a partir de la 
diversidad, de edificar la patria integrando las diversas 
miradas y posturas que existen frente a la realidad. Antes 

de finalizar la ceremonia, el obispo de Chillán invitó a las 
autoridades senadora Loreto Carvajal, diputada Marta 
Bravo, general María Teresa Araya y coronel Jeffrey 
Bagatello a realizar una oración especial por la patria y 
los desafíos que nos esperan como nación.

Reacciones
El gobernador de Ñuble, Oscar Crisóstomo, señaló 
tras la celebración que “este Te Deum es parte de un 
simbolismo que nos llama siempre a la reflexión. Las 
palabras del obispo marcan lo que es la expresión 
mayoritaria de lo que requiere nuestro país, como la 
unidad y el diálogo. Me llama la atención escuchar estos 
gritos en términos de seguridad, mejores pensiones; 
los debemos escuchar de mejor manera, conectarnos 
de forma más eficiente y responder a las demandas 
de la ciudadanía sobretodo hoy, cuando tenemos que 
estar a la altura de los hechos históricos que demanda 
además un país que requiere mayor diálogo y unidad 
para seguir avanzando”.

La diputada Marta Bravo expresó que “estoy muy 
contenta por la ceremonia, es un llamado a la unidad, 
a la no polarización, a los no extremos. Es importante 
trabajar en esa línea porque Chile el 4 de septiembre 
tomó la decisión de trabajar por la unidad”.

Por último, la general María Teresa Araya indicó que 
“es muy relevante el llamado a la unión de todas las 
organizaciones, del compromiso que tenemos que 
tener todas las instituciones para caminar bajo el mismo 
esquema para estar en unión, y compartir todos el 
progreso de Chile. Tenemos que mirar hacia el futuro 
y en eso estamos”.
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Más de 200 asistentes tuvo 
a la Asamblea Juvenil 2022

L
a mañana de este 10 de septiembre, se desarrolló 
la Asamblea Juvenil 2022 bajo el lema “Jóvenes, 
motores de cambio”, instancia que contó 
con más de doscientos jóvenes de distintos 
establecimientos educacionales, parroquias y 

comunidades de la región. La actividad, que se realizó 
en dependencias del Instituto Santa María de Chillán, fue 
organizada por las Vicarías Juvenil y Para la Educación 
de la Diócesis San Bartolomé.

Luego de una mañana de trabajos en grupos en donde 
se discutieron distintos temas relacionados a la juventud, 
se presentó Ariel Rojas Hernández, de la Comisión 
Nacional de la Pastoral Juvenil, que habló a la audiencia 
sobre los jóvenes como motor de cambio. “Hablamos 
de cómo la iglesia se hace cargo de los temas que a 
ellos les preocupan, pero no desde la jerarquía, sino 
que desde el estar junto a ellos. Se ha dicho que están 
alejados de la iglesia, pero creo que esto se puede 
revertir con diálogo, porque hay que poner en la mesa 

9

lo que sentimos como jóvenes, pero también la de los 
adultos. Una de las claves es ser intergeneracionales. 
Si trabajamos juntos, vamos a encontrar caminos para 
hacer comunidad”, indicó.

El vicario juvenil, padre Pablo Valladares, valoró esta 
actividad desde el punto de vista presencial. “Los jóvenes 
vienen de un mundo virtual, pero cuando hicimos estas 
asambleas en pandemia no fueron lo mismo. Para nosotros 
es una alegría inmensa porque los invitamos para poder 
escucharlos y damos las gracias por esta posibilidad”.

Fernanda Molina del Colegio La Purísima Concepción 
dijo que “la actividad fue buena, me ha servido para poder 
conocer a nuevos amigos y si bien los jóvenes estamos 
un poco alejados de la iglesia, sé que podemos revertirlo”.

Belén Salinas viajó desde la Parroquia de Pemuco junto 
a nueve jóvenes. “Me pareció muy buen la actividad, 
importante es escuchar a los jóvenes en cuanto a temas 
actuales y que como parroquia no vemos siempre”, precisó.
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Pastoral Juvenil promueve 
Encuentros con el Obispo 

E
l sábado 24 de septiembre, la Vicaría de Pastoral 
Juvenil se trasladó al decanato norte más 
específicamente a la parroquia de San Carlos 
Borromeo para generar una nueva instancia de 
encuentro entre los jóvenes de confirmación 

y el obispo de nuestra diócesis.

En esta instancia, los jóvenes que se encuentran en 
etapas iniciales en el proceso de confirmación, tuvieron 
un espacio de diálogo grupal donde conversaron acerca 
de su primer encuentro con Dios. Más tarde pudieron 
encontrarse con nuestro obispo, padre Sergio, quien 
por medio de un momento testimonial y formativo les 
habló de la presencia del Señor en sus vidas y les dejó 
un mensaje motivacional a la juventud que se congregó 
ese día. 

De manera paralela, se generó un espacio de conversación 
para los acompañantes de jóvenes, los cuales dialogaron 
acerca de su experiencia como catequistas y compartieron 
buenas prácticas al momento de hacer catequesis.

La actividad que congregó a cerca de 100 personas, fue 
preparada no sólo por el equipo de la Pastoral Juvenil, 
sino que también participaron los catequistas de cada 

comunidad (parroquias y colegios) del decanato, para 
la organización previa de la actividad, esto en aras de 
una Iglesia sinodal. 

Esta actividad será replicada en cada uno de los 
decanatos de la diócesis, así que invitamos a las diferentes 
comunidades a que estén atentas a la convocatoria que 
les hará la Vicaría de Pastoral Juvenil. 

Peregrinación a Santa Teresita de Los Andes
El sábado 22 de octubre de este año habrá una nueva 
peregrinación a Santa Teresita de Los Andes y la Vicaría 
de Pastoral Juvenil tiene un bus a disposición para 
aquellas personas que deseen participar de esta gran 
instancia juvenil. 

El valor de cada pasaje tiene un costo de $24.000 mil 
pesos (incluye inscripción a la actividad, solicitada por la 
organización). La salida será el día viernes 21 a las 22.00 
horas aproximadamente desde la Catedral de Chillán. 
Para quienes deseen participar, aún quedan pasajes a la 
venta, solo deben escribir a la Vicaría de Pastoral Juvenil 
ya sea por su correo pastoraljuvenil@diocesisdechillan.
cl o al WhatsApp +56 42 2206528. 
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Colecta Caritas 
Chile 2022

L
uego de dos años de pandemia que 
impidieron realizar la Colecta Nacional 
en calle, como es tradición, este 2022 
cientos de voluntarios se desplegarán de 
Arica a Punta Arenas, para participar de 

la iniciativa que busca recauda fondos para acudir 
en apoyo de personas, familias y comunidades 
más afectadas por la situación social y aconómica 
que nos afecta. 

Es así, como la colecta en calle se llevará a cabo 
el viernes 28 y sábado 29 de octubre, en tanto, 
de manera paralela, se dispondrá de una colecta 
digital que permita aportar virtualmente, entre el 
21 y el 20 de octubre. 

Las utilidades obtenidas producto de la Colecta, son 
destinadas a fortalecer los programas de emergencia, 
sociales y de promoción humana, contribuyendo 
de esta manera a mejorar las condiciones de vida 
de miles de chilenos, a través de la adquisición 
de medicinas, artículos ortopédicos, alimentos, 
enseres de casa, y materiales para reparación de 
viviendas. (Según decreto exento N° 2.782 del 
Ministerio del Interior).
La invitación es a sumarse y apoyar a nuestros 
voluntarios que estarán desplegados a lo largo de 
todo el país durante el último fin de semana de 
octubre, esperando sus aporte, así como también 
utilizando la tecnología que nos permite apoyar 

Bajo el lema “TU APORTE SERÁ LA ESPERANZA Y 
DIGNIDAD DE MUCHOS”, Caritas Chile realiza su 
Colecta Nacional el 28 Y 29 de octubre, cuyos fondos 
recaudados permiten ayudar a miles de personas 
en situación de vulnerabilidad, a lo largo del país.

en la comodidad de nuestras casas y lugares de 
trabajo. 

Toda la información, piezas motivadoras  como 
video, frase radial y afiche se encontrarán disponibles 
en la página www.caritaschile.org y en sus redes 
sociales de Instagram @cuaresma.chile Facebook 
@CariasChile y Twitter @caritaschile

11
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Las secretarias parroquiales de la Diócesis de Chillán 
están realizando un curso de Ofimática dictado por la 
Universidad Católica de la Santísima Concepción, sede 
Chillán. La actividad es organizada por la Coordinación de 
Administración Parroquial a cargo de Alfonso Quinteros, 
quien explicó que el curso consta de 60 horas.

“Tuvimos muy buena respuesta de participación por parte 
de ellas. Quisimos hacer este convenio puesto que ellas 
son la cara visible de las parroquias y comunidades y lo 
que deseamos es que puedan brindar un buen servicio”, 
acotó Alfonso.

El curso se está desarrollando todos los sábados y las 
participantes están aprendiendo a manejar un computador 
desde cero. Los docentes a cargo también pasarán 
módulos de uso de office y redes sociales.

“La verdad es que estamos contentos con la respuesta y 
el interés. Este curso no tiene costos para las secretarias 
parroquiales y esperamos que la instrucción termine en 
enero del 2023”, añadió Alfonso.

Esta madrugada del 20 de septiembre falleció a los 92 
años de edad en Viña del Mar el padre de nuestro obispo 
Sergio, señor Mario Pérez de Arce Vega (Q.E.P.D.).

Una delegación de funcionarios del Obispado de Chillán, 
más los vicarios de la Diócesis, viajaron para acompañar al 
padre Sergio en la misa que se realizó un día después en 
la Parroquia san Juan Evangelista de Viña del Mar, hasta 
donde también llegaron representantes de la Conferencia 
Episcopal como su presidente, el arzobispo Celestino 
Aós; el superior de los Sagrados Corazones, padre René 
Cabezón, quien llegó acompañado de sacerdotes amigos 
de la misma Congregación; el obispo auxiliar de Santiago, 
Alberto Lorenzelli y los obispos de Valparaíso y San Felipe, 
padres Jorge Vega y Gonzalo Bravo, respectivamente.

El padre Sergio agradeció a todas las personas que lo 
acompañaron tanto a él como a su familia en la partida 
de don Mario a través de una carta en donde también 
dio gracias por la vida de su padre. 

secretarias 
parroquiales están 

desarrollando 
curso de Ofimática

Diócesis acompañó a Obispo de 
Chillán en la pascua de su padre, 

Mario Pérez de Arce Vega
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E
l 11 de septiembre de 1842 se ofició la 
primera ceremonia religiosa que incluyó 
el bautizo de María Nicolasa, a solo meses 
de haberse fundado el pueblo de Yungay 
por Fernando Baquedano Rodríguez, 

quien, al trazar las calles destinó una manzana para 
la plaza y uno de sus costados para la construcción 
del templo católico. Sus inicios estuvieron ligados 
a la parroquia San Diego de Alcalá de Tucapel, 
hasta que fue anexada al Obispado san Bartolomé 
de Chillán. Con alegría y mucho entusiasmo la 
comunidad entera se sumó a dar gracias a Dios 
por las bendiciones recibidas en estos 180 años de 
evangelización.

Para celebrar este acontecimiento se llevaron a efecto 
variadas actividades, las que concitaron la participación 
de una gran cantidad de fieles, incluyendo personas 
de otros credos que se sintieron motivados de 
participar de tan particular celebración. El viernes 9 se 
realizó la Oración de Acción de gracias, fueron 180 
oraciones nacidas desde los colegios, instituciones, 
grupos parroquiales y familias que manifestaron su 
agradecimiento por las bendiciones recibidas en 
estos 180 años caminando junto al Señor. 
El sábado 10 el pueblo católico manifestó su fe por 
medio de una gran caravana por las calles de la 
ciudad, portando réplicas de los símbolos religiosos 
más relevantes como la Sagrada Biblia, el Cáliz, el 
Santísimo, los cuatro evangelistas, la imagen de la 
Virgen de Los Dolores (de una antigüedad aproximada 
de 200 años) y representaciones de nuestro patrono 
San Miguel y de la fiesta San Francisco, acompañados 
por el coro parroquial y oraciones por tantos dones 
recibidos. Las celebraciones finalizaron el domingo 
11 con la misa a la chilena en la plaza de la ciudad, 
la que incluyó una reseña de la parroquia, el saludo 
de Su Santidad el Papa Francisco a través de una 
carta enviada por el Nuncio Apostólico Rvdo. Padre 
Riyyan Ch. Mendoza, bailes folclóricos del Conjunto 
Cantares de Yungay, grupo que estuvo a cargo de 
cantar la sagrada eucaristía. 

Una vez finalizada la misa, los asistentes fueron 
invitados a participar de un compartir consistente 
en una torta gigante, entre otras exquisiteces. La 

población en general se sintió motivada con esta 
hermosa celebración, cuya finalidad principal fue 
agradecer a Dios por nuestra comuna, por la presencia 
permanente de sacerdotes, cuya tarea de dar a 
conocer a Cristo los llevó a crear numerosas capillas 
llevando la palabra de Dios hasta los lugares más 
recónditos, por la tierra que Dios nos ha regalado y  
que ha sido la base para generar el pan de cada día, 
por el agua que riega con generosidad las praderas y 
sembrados, por ser hijos predilectos de Dios Padre. 

Accidente padre Boanerges
Pero no todo fue celebraciones y alabanzas, también 
tuvimos momentos de angustia cuando fuimos 
informados del grave accidente automovilístico 
sufrido por nuestro párroco Boanerges Correa, más, 
la oración de un pueblo confiado en el Señor tuvo 
su respuesta y nos devolvió al padre Boa con varias 
contusiones, pero sin daño serio a su salud. En esos 
momentos de incertidumbre fueron muchas las 
muestras de afecto expresadas por la comunidad, 
sumándose a nuestras oraciones por su pronta 
recuperación a personas de otras ciudades y de 
diferentes credos religiosos. (María Eva Díaz Salazar).

Parroquia San Miguel de Yungay: 
180 años de historia parroquial 
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L
a comunidad mercedaria celebró este 31 
de agosto a San Ramón Nonato Religioso 
Mercedario, y dio gracias a Dios por el 
don de la vida y de quienes están por 
nacer, ya que como es habitual se realizó 

una bendición especial a las Madres embarazadas.
En una ceremonia marcada por el entusiasmo, alegría 
y emoción se celebró en la Capilla San Ramón Nonato 
de Chillán la Eucaristía en memoria de su Santo Patrono, 
la cual fue presidida, por el Padre Fabián Quiroz, 
acompañado por Diácono y acólito de esta Comunidad.
El padre Fabián se refirió a la vida Religiosa de San 
Ramón Nonato, el cual tuvo una vida de entrega 
a Dios y, tras ingresar a la Orden de la Merced, se 
ordenó sacerdote y viajó a África para ofrecerse 
en rescate de cautivos cristianos. Trabajó hasta el 
martirio por los oprimidos, defendió la vida de los 
sometidos y predicó con la palabra y el ejemplo.
San Ramón es considerado el patrono de las 

embarazadas, ya que él nació tras la muerte de su 
madre. Por ser mensajero de la vida la Iglesia lo 
proclamó santo y lo convirtió en patrono y defensor 
de la vida concebida, de las mujeres embarazadas, 
de los niños. y de los que desean ser padres.

Comunidad de Chillán celebró a la Virgen de la Merced
Con masiva presencia de fieles de las capillas y 
de la sede parroquial se vivió este sábado 24 de 
septiembre la celebración de la Virgen de la Merced. 

La Solemne celebración fue presidida por el Obispo de 
la Diócesis de Chillán, Monseñor Sergio Pérez de Arce y 
concelebrada con el padre Fabián Quiroz, cura párroco 
de nuestra comunidad, junto a diáconos y acólitos.

Después de la homilía, 2 niños: Juan José Leiva 
Coloma de la capilla San Serapio Scott y Nelson 
Antonio Figueroa Troncoso de la Capilla Pedro 
Armengol, hacen sus promesas de servir al altar como 
acólitos o Monaguillos ante el padre Fabián, nuestro 
párroco, Benjamín Toledo Jara de la capilla San Ramón 
Nonato, renueva su compromiso encomendándose 
a Nuestra Madre Virgen María de la Merced. 

Entrega de la Sagrada Escritura
Este domingo 25 de septiembre, en la celebración 
de la Santa Eucaristía, con gran asistencia de 
padres y niños de Catequesis de primer año, 
pertenecientes a la capilla San José Obrero y sede 
parroquial en una hermosa ceremonia la cual fue 
presidida por el padre Fabián Quiroz, párroco de 
la comunidad y se les entregó la Sagrada Escritura. 

La Palabra de Dios es un alimento fundamental para 
los cristianos. Así como las plantas no podrían vivir 
sin agua y sin luz, así nosotros, los cristianos, no 
podríamos vivir sin la Palabra del Señor. Ella es un 
tesoro precioso que nunca se agota, porque Dios 
jamás deja de hablarnos. (Alejandro Oyarzún Rodríguez)

Parroquia La Merced: 
Chillán celebró a San Ramón 

Nonato
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COMENTARIO 
BÍBLICO

Domingo 02 octubre 2022
Las características fundamentales de la vida 

cristiana:  La gratuidad  y  la fe.
  HAB 1,2-3; 2, 2-4   SAL 94, 1-2. 6-9   2TIM 1,6-8. 

13-14  LC: CAP. 17, 3 – 10,  
Hna. Orfelia Cuevas Espinoza de la Congregación 

de Jesús -  San Ignacio.

En el Evangelio de hoy, Lucas nos narra este texto con 
tres ideas fundamentales:  1° La corrección fraterna y 
el perdón, 2° El poder de la fe, y 3° La humildad en el 
servicio.

1°La corrección fraterna y el perdón: Jesús enseña 
a sus discípulos a que sean misericordioso con sus 
hermanos, cuando éstos cometan errores: “Si tu hermano 
peca repréndelo, y si se arrepiente, perdónalo. Y si 
peca siete veces al día contra ti, y otras tantas vuelve 
a ti diciendo, “me arrepiento, perdónalo” (Lc.17,3 - 4). 
Con estas sabias palabras de corrección fraterna, Jesús 
nos enseña a todos los creyentes en Él, que debemos 
perdonar siempre, perdonar sinceramente y de corazón; 
como nos dice en la oración que nos enseñó: “EL 
PADRE NUESTRO.” “Perdona nuestras ofensas, cómo 
nosotros perdonamos a los que nos ofenden.” En 
verdad, en esta oración, nosotros le damos la medida 
al Padre para que nos perdone nuestros pecados…  Los  
Apóstoles  dicen a Jesús: “Señor, auméntanos la fe.” Él 

respondió: “Si tuvieran fe como un granito de mostaza 
dirían a este sicómoro: arráncate y plántate en el mar,” 
y éste les obedecería.” (Lc.17, 5 – 6).                                                                                                            

2°El poder de la fe: La fe que hemos recibido a través  
del Sacramento del Bautismo, es un don que Dios  nos  
dio para creer en Él, en sus enseñanzas escritas  en el 
Evangelio. La cual puede perderse si no la cultivamos. 
El poder de la fe es enorme, sólo debemos  pedirla 
de corazón y entregarnos a ella, como sencillos  
servidores  a ejemplo de Jesús. Estando firme en la 
fe seremos  consecuentes  en el trato con nuestros 
semejantes.  A  veces  las dificultades de la vida  nos 
hacen dudar de las promesas de Dios, pero el creyente 
debe mantener viva su fe y saber que Dios cumple sus 
promesas. Para ello, siempre debemos pedir al Padre 
que nos aumente la fe, como lo hicieron también 
sus discípulos. Ellos preguntaron a Jesús ¿Por qué 
nosotros no pudimos echar ese demonio?” (El cuál, 
atormentaba a un niño paralítico), él les dice: “Porque 
tienen poca fe.” Conf. (Mt. 17, 20 - 22).  … “Todo lo 
que  pidan a Dios, en una oración llena de fe, lo 
conseguirán.”                                                                                                                                    

3° La humildad en el servicio: El auténtico discípulo 
de Jesús, no exige nada a cambio, porque sabe cuál 
es su responsabilidad. “Somos simples servidores, no 
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hemos hecho nada más que cumplir con nuestro deber 
(Lc. 17,10).” Cuando Dios pide algo, no hace más que 
pedir lo que previamente ha dado. ¿Cómo podemos 
sentirnos orgullosas ante Dios, cuando siempre estamos 
en deudas con Él? Debemos agradecerle todas sus 
bondades cada minuto de nuestra existencia, empezando 
por la propia vida...

 La gratuidad es una virtud natural, se debe vivir siempre, 
con mayor razón cuando se reciben beneficios 
espirituales.

 Si tomamos la decisión de seguir a Jesús debemos 
tener claro, que nos enfrentaremos a muchos obstáculos  
y  grandes desafíos. Sabemos por experiencias, que 
en el caminar de la vida cristiana nos encontramos  
con innumerables situaciones, a las cuales queremos 
dar solución en nombre de la caridad y el deseo de 
una sociedad más fraterna, donde Dios pueda reinar 
en medio nosotros. Pero, muchas veces  gana el mal 
espíritu, que nos puede inducir a tomar actitudes 
contrarias al Evangelio y debilitarnos en la fe. Es por ello, 
que debemos procurar estar enraizados y adheridos 
a Jesús, nuestro Maestro, así nuestra fe nos llevará a 
estar siempre atentas/o a servir a los demás. 

¿Qué maneras tengo para cultivar mi fe en Jesús?

Levántate y vete, tu fe te ha salvado 
 9 de octubre de 2022 – 28 Domingo Ordinario
2 REY 5, 10. 14-17   SAL 97, 1-4    2TIM 2, 8-13     

LC 17, 11-19 
Hna: Graciela Gutierrez M sscc

La pérdida del sentido cristiano de la vida hace que vayan 
desapareciendo valores y actitudes profundamente 
humanos y cristianos, entre ellos la gratuidad y el 
agradecimiento. Todos nos creemos con derecho a 
todo y creemos que la abundancia de la que gozamos 
se debe exclusivamente a nuestros esfuerzos o a 
nuestra cara bonita. Incluso los creyentes pensamos 
que podemos obtener todo de Dios a base de nuestras 
oraciones y méritos. Cuando recibimos lo que le 
pedimos, pocas veces nos acordamos de agradecérselo. 
Son cada vez menos los que hacen una oración antes 
y después de las comidas porque consideramos que 
todo es sencillamente fruto de nuestro trabajo. Como 
consideramos lógico y natural recuperar la salud con la 
ayuda de la medicina.  Son muchos los que creen que 
no tienen nada que agradecerle al Señor. Al contrario, 
tienen mucho que echarle en cara. No sólo por lo que les 
sucede a ellos sino por cómo anda el mundo. Algunos 
piensan que si nosotros fuéramos Dios haríamos que 
la cosas funcionaran mucho mejor. Así pretendemos 

darle lecciones al creador del universo. El hombre 
creyente como el salmista agradece constantemente 
a Dios sus beneficios, el primero el don de la vida. En 
los salmos de acción de gracias se suelen enumerar 
los beneficios recibidos del Señor, en los himnos de 
alabanza uno se queda extasiado ante la grandeza y 
el amor de Dios. Al darle gracias por sus bienes, no 
es Dios el que saca ventaja de ello. Somos más bien 
nosotros los que nos enriquecemos. Dios continúa a 
hacer salir el sol sobre justos y pecadores.

Diez leprosos han sido curados por Jesús. Han 
experimentado los beneficios de Dios a través de 
su enviado Jesús (Lc 17,11-19). Y, sin embargo, lo 
han considerado como lo más natural, como algo 
que les era debido. Preocupados por quedar lo más 
pronto limpios, no se detuvieron a agradecer a Jesús. 
Incluso, cuando ya están curados, no se acuerdan de 
su benefactor, excepto uno que, para más vergüenza, 
era samaritano, considerado como extranjero pagano. 
Muestra más sentido religioso el pagano que los otros 
nueve judíos. El samaritano volvió, alabando a Dios, a 
darle gracias a Jesús.

Jesús hará una alabanza de este samaritano y le dirá: 
tu fe te ha salvado y te ha curado. Los otros nueve 
fueron curados, pero no fueron salvados. Recuperaron 
simplemente la salud, pero no recuperaron el sentido 
de la vida, que se encuentra en la relación con Dios, 
que se hace presente en Jesús. El samaritano se ha 
convertido en un creyente cristiano. Lucas se complace 
en mostrar cómo sus lectores, de origen pagano, han 
abrazado la fe cristiana, mientras los judíos, que eran los 
primeros destinatarios de la salvación, la han rechazado.
¿Como discípulos de Jesús me detengo para agradecer 
lo que ha hecho por mí?

¿Dónde están, los otros nueve leprosos sanados?

Domingo 23 de octubre de 2022
“…Todo el que se enaltece será humillado, y el 

que se humilla será enaltecido…”
ECLE (35,12-14.16-18):   SAL 33,2-3.17-18.19.23  

2TIM (4,6-8.16-18) LC 18,9,14
Hna. María Katherine Zagal.

 Franciscanas del Sagrado Corazón de Jesús.

Siempre se dice que la fe es vitalmente contradictoria 
y en muchas ocasiones en el Evangelio se nos muestra 
que la dinámica del Reino es así:  “los últimos serán los 
primeros”, “felices los que lloran y son perseguidos”, 
“devolver bien por mal”, “orar por quienes nos persiguen” 
… y hoy, humillarse para ser enaltecido.

Si miramos esto desde los conceptos netamente 
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humanos o desde nuestras dinámicas sociales a secas, 
sin Dios, puede surgir en nosotros el cuestionamiento 
o la duda de por qué humillarse, sin embargo, a partir 
del texto una mejor pregunta es ¿ante quién? ¿ante 
quién puedo reconocer mis pobrezas? 

La humildad como decía santa Teresa de Ávila es 
“andar en verdad”. En el fondo es saberse, conocerse, 
no presumirse. Es estar al tanto del valor que tenemos, 
de lo más genuino de nosotros mismos e igualmente 
de la necesidad que tenemos de ser mirados con 
misericordia en nuestras vulnerabilidad, fragilidades 
o pecados. 
 Como la tierra que arada, trabajada, rota da fruto. 
Sintámonos invitados a ponernos humildes delante 
de Dios y de la presencia del Señor en los demás; sin 
muchas palabras, sino con una actitud de minoridad y 
confianza, sin avergonzarnos de nuestras necesidades. 

Domingo 16  Tiempo Ordinario
 1ª ÉX. 17,8,-13   SALMO 20, 1-8; 2   TIM 3, 14-4,2   

EVANGELIO LC. 18-1-8
Hna. Elizabeth Araneda (m.s.i.)

 
En el evangelio de hoy domingo, Jesús nos invita 
a orar siempre y sin desfallecer. Jesús explica a sus 
discípulos a través de la parábola de una viuda que 
insistentemente clamaba al juez para que le hiciera 
justicia, de tal modo que sus discípulos comprendieran 
la necesidad y la importancia de acudir a Dios Padre a 
través de la oración.

Dios sabe muy bien cuánta dificultad tenemos para 
orar, siempre tenemos una disculpa, no tengo tiempo, 
no se orar, le pido a Dios y él no me escucha, etc,, nos 
falta fe, perseverancia, y a veces el activismo de las 
cosas cotidianas nos ahogan impidiendo acercarnos a 
Dios, sin embargo la viuda nos da una gran lección de 
perseverancia, constancia y fidelidad cuando de verdad 
queremos conseguir algo importante para nuestra vida, 
tenemos que ser insistentes.

Nuestra tarea será siempre desarrollar nuestra intimidad 
con el Señor mediante la oración, porque si la viuda 
logró convencer al juez deshonesto con sus peticiones 
insistentes, cuanto más Dios que es Padre bueno y justo 
hará justicia a sus elegidos que claman día y noche.
 Jesús nos pide orar siempre, para conservar nuestra 
fe, sobre todo en momentos difíciles, recordemos que 
Jesús oraba mucho, para buscar la voluntad de Dios 
en su vida, no debemos renunciar a la oración porque 
Dios hará justicia a sus hijos.

La Parábola termina con una pregunta ¿cuándo venga 
el hijo del hombre encontrará fe sobre la tierra?  Es 
una pregunta que todos debemos responder, para 
acrecentar nuestra fe, y nuestras obras de caridad, 
para que el Reino de Dios y sus valores estén siempre 
vigentes, siempre activos.

Pidamos al Señor nos conceda la gracia de acercarnos 
a ÉL, con un corazón humilde sencillo con fe y en 
fidelidad y respondamos con sinceridad ¿doy gracias 
a Dios cada día? o ¿solamente rezo cuando necesito 

17
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pedir su ayuda, su protección, ante las dificultades de 
la vida?

Domingo 30 de octubre de 2022
DIOS DESEA HOSPEDAR EN NUESTRA CASA

(LC 19,1-10)
Hna. Fabiana Ferreira da Silva   Congregación de 

Jesús

El evangelio de hoy muestra a Jesús peregrino que 
siembra por donde pasa una presencia acogedora y 
atractiva de Dios. Su encuentro se da con el personaje 
de Zaqueo, jefe de los publicanos, que se aprovechaban 
de los más vulnerables debido a su posición social. Entre 
tanto, al oír que Jesús pasaba por Jericó, él hace todo 
lo posible para verlo en medio de la multitud por un 
instinto de curiosidad, y este acto llama la atención del 
Maestro, que quiso hospedarse en su casa. 

Este encuentro transforma la vida de Zaqueo, de tal 
forma que él reconoce sus pecados y se compromete 
en compartir sus bienes con los más pobres. Por esa 
razón la clave del evangelio es la palabra “encuentro”, 
pues Jesús vino a encontrar todos los que están perdidos 
por el camino, para llevarlos a la centralidad de ellos 
mismos, a sus casas y a la morada de Dios; pues solo 
a partir de la relectura de la propia vida, de la limpieza 
interna de nuestra casa es que podremos visibilizar y 
ordenar las cosas, y nuestros afectos desordenados, para 
mejorar nuestra calidad de vida en todos los ámbitos. 
Jesús deseó hospedarse en la casa de Zaqueo, y éste 
abrió las puertas de su casa y de su corazón para 
recibirlo. Jesús hoy quiere hospedar en nuestra casa, 
pero ¿estamos con el corazón abierto para recibirlo? 
El recibir a Jesús, no puede solo resumir en ir a la 
misa o a una celebración de la palabra y comulgar, es 
encontrarse realmente con este Ser Otro presente en 
el día a día y en toda la creación, como el movimiento 
mismo de la vida, que nos convida a vivir en justicia, 
paz y fraternidad con todos. 

La realidad actual, está marcada por cambios rápidos, 
fruto de la globalización, donde vemos un consumismo 
desenfrenado, desigualdad social, que lleva su bandera 
con el lema: pobre cada vez más pobre y el rico cada 
vez más rico; y por la tecnología que ha facilitado 
la conexión entre las personas, sin embargo, ella ha 
hecho de las relaciones humanas más superficiales 
y nos cuestiona: si estamos conectados, ¿será que 
realmente estamos comunicando? Pues las posibilidades 
de bienes y servicios, están enfocadas en el beneficio 
del comercio y capital y no del pueblo que realmente 
necesita.

Frente a una situación alarmante y tan acelerada, 

podemos preguntarnos aún en el ámbito espiritual: 
¿cómo vivir una autentica espiritualidad transformadora? 
¿Estamos acogiendo a Dios en nuestra vida? ¿Cómo 
anda la calidad del encuentro con Dios, conmigo 
mismo y con los demás?

La fragilidad y la falta de fe existente en la relación de la 
humanidad con Dios, opaca una espiritualidad de ojos 
abiertos a las distintas necesidades que gritan en las calles 
y que terminan llorando en los rincones escondidos. 
Tantas realidades que pasan sin ser percibidas, o cuando 
son percibidas son consideradas como normales, y 
pasan a ser indiferentes a la sensibilidad humana. En 
todo eso, se nota la falta de un encuentro real con 
estas realidades, un encuentro que lleva adentrarse en 
sus recónditos más profundos a través de una escucha 
activa y transformadora. 

Jesús sigue pasando por nuestra “Jericó” deseando 
hospedarse en nuestra casa, invitándonos a abrirnos 
a la gracia de la conversión del corazón, a ejemplo de 
Zaqueo, para que podamos ser sal y luz del mundo 
en medio a tantas oscuridades. Debemos vivir frente a 
un mundo de deseos aparentes, la “espiritualidad de la 
resistencia”, con gestos concretos, que va más allá de 
los moldes de una “espiritualidad ritualista, cómoda y 
estéril” que no responde a los propósitos y valores del 
Reino. Para eso, debemos conocernos y abrirnos a la 
gracia del encuentro con Dios y dejar que su Espíritu 
habite en nosotros, para que seamos transformados 
en nuevas personas en Cristo, pues solo así haremos 
de nuestra casa una casa abierta para todos.  
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P
or segundo año consecutivo, se convoca a la 
“Marcha en el Mes de la Personas Mayores”, como 
un llamado a todas las personas, organizaciones 
y colectivos que quieran sumarse a la promoción 
de los derechos de las personas mayores, la 

valoración de este grupo etareo y la denuncia de los 
abusos e invisibilización de la que son víctima.

Las personas mayores son parte de nuestra sociedad, 
participan de ella y alzan la voz exigiendo una vida digna 
y protegida.

Es por ello que el Programa del Adulto Mayor de Caritas 
Chile (PAM), realiza un trabajo diario en la promoción 
y reconocimiento de la dignidad y el ejercicio de los 
derechos humanos de las personas mayores, desde un 
enfoque que integra la perspectiva intergeneracional, 
el buen trato, el trabajo en red y la imagen positiva de 
las personas mayores desde una mirada que aúna su 
participación plena y su contribución a la vida social.

En tanto, la Alianza por la Defensoría de las Personas 
Mayores es una entidad de organizaciones de la sociedad 
civil a lo largo de Chile, que de una forma proactiva y 
colaborativa, trabajan con y para las personas mayores 
y que tiene como finalidad instituir una “Defensoría 
de los Derechos de las Personas Mayores”, basada en 
la aplicación de la Convención Interamericana sobre 
Protección de los Derechos Humanos de las Personas 
Mayores.

Con la realización de esta Marcha, se quiere dar cuenta a las 
autoridades que no es posible avanzar sin la participación 
de las personas mayores, aunando fuerzas entre los 
distintos actores, líderes mayores y protagonistas de los 
espacios sociales y políticos; para dialogar, organizarnos 
y hacer los cambios profundos que nuestro país necesita.

La marcha, se realizará el jueves 27 de octubre a las 
11:00 hrs. y su punto de partida será la Escultura de los 
Pueblos Originarios de la Plaza de Armas de la ciudad de 
Santiago, teniendo como destino final las dependencias 
del Ministerio de Desarrollo Social y Familia. A las 12:15h. 

Caritas Chile invita a la 
“Marcha en el Mes de las 

Personas Mayores”
se proclamará y hará entrega a las autoridades del 
Ministerio el documento “POR EL “DERECHO A UN 
ENVEJECIMIENTO DIGNO Y LA CREACIÓN DE UNA 
DEFENSORÍA DE LAS PERSONAS MAYORES”.

El objetivo final es lograr que la ciudadanía se interese por 
la realidad de un país envejecido, por la urgencia de una 
institucionalidad sólida, leyes y presupuestos en todos 
los sectores del Estado para una vida digna en todo el 
curso de toda la vida.

Fuente: Comunicaciones Caritas Chile
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Papa Francisco suplica acabar 
con la guerra en Ucrania

¡Queridos hermanos y hermanas, buenos días!

El curso de la guerra en Ucrania se ha vuelto tan grave, 
devastador y amenazador que es motivo de gran 
preocupación. Por eso hoy quisiera dedicarle toda la reflexión 
antes del Ángelus. De hecho, esta terrible e inconcebible 
herida de la humanidad, en vez de cicatrizarse, sigue 
sangrando cada vez más, con el riesgo de agrandarse.

Me afligen los ríos de sangre y lágrimas derramados 
en los últimos meses. Me duelen las miles de víctimas, 
especialmente niños, y las numerosas destrucciones, 
que han dejado a muchas personas y familias sin casa 
y amenazan con el frío y el hambre a vastos territorios. 
¡Ciertas acciones no pueden ser justificadas nunca, nunca! 
Es angustiante que el mundo esté aprendiendo la geografía 
de Ucrania a través de nombres como Bucha, Irpín, Mariúpol, 
Izium, Zaporiyia y otras ciudades, que se han convertido 
en lugares de sufrimiento y miedo indescriptibles. ¿Y qué 
decir del hecho de que la humanidad se enfrenta una vez 
más a la amenaza atómica? Es absurdo.

¿Qué más tiene que pasar? ¿Cuánta sangre debe correr 
aún para que entendamos que la guerra nunca es una 
solución, sino solo destrucción? En nombre de Dios y en 
nombre del sentido de humanidad que habita en cada 
corazón, renuevo mi llamamiento para que se llegue 
inmediatamente a un alto el fuego. Que callen las armas 
y se busquen las condiciones para iniciar negociaciones 
capaces de conducir a soluciones no impuestas por la 
fuerza, sino consensuadas, justas y estables. Y serán tales 
si se fundan en el respeto del sacrosanto valor de la vida 
humana, así como de la soberanía e integridad territorial 
de cada país, como también de los derechos de las 
minorías y de sus legítimas preocupaciones.

Deploro vivamente la grave situación que se ha creado 
en los últimos días, con nuevas acciones contrarias a los 
principios del derecho internacional. De hecho, aumenta 
el riesgo de una escalada nuclear, hasta el punto que 
hacen temer consecuencias incontrolables y catastróficas 
a nivel mundial.

Mi llamamiento se dirige ante todo al Presidente de la 
Federación Rusa, suplicándole que detenga, también 
por amor a su pueblo, esta espiral de violencia y muerte. 
Por otro lado, entristecido por el inmenso sufrimiento 
de la población ucraniana tras la agresión sufrida, dirijo 
un llamamiento igualmente confiado al Presidente de 
Ucrania para que esté abierto a serias propuestas de paz. 
A todos los protagonistas de la vida internacional y a los 
líderes políticos de las naciones, les pido insistentemente 
que hagan todo lo que esté a su alcance para poner fin 
a la guerra en curso, sin dejarse arrastrar en escaladas 
peligrosas, y que promuevan y apoyen iniciativas de diálogo. 
¡Por favor, hagamos posible que las jóvenes generaciones 
respiren el aire saludable de la paz, no el aire contaminado 
de la guerra, que es una locura!

Tras de siete meses de hostilidades, se recurra a todas las 
herramientas diplomáticas, incluso las que hasta ahora no 
se han utilizado, para poner fin a esta terrible tragedia. ¡La 
guerra en sí misma es un error y un horror!

Confiamos en la misericordia de Dios, que puede cambiar 
los corazones, y en la maternal intercesión de la Reina de 
la Paz, en el momento en que se eleva la Súplica a Nuestra 
Señora del Rosario de Pompeya, unidos espiritualmente 
a los fieles reunidos en su Santuario y en muchas partes 
del mundo.

Este 2 de octubre, antes de rezar el Ángelus en la Plaza 
San Pedro, el Papa hizo un afligido llamado a Putin 
y a los líderes del mundo a acabar con esta guerra, 
mostrando gran preocupación de que el conflicto 
escale hasta alcanzar consecuencias devastadoras.
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Padre Raúl Manríquez y sus 72 años 
de sacerdocio: “Estoy emocionado, 

agradecido del Señor y de tanta gente 
que ha comprendido este servicio”

E
ste 23 de septiembre, el padre Raúl 
Manríquez celebró sus 72 años de 
sacerdocio. Nuestro Camino conversó 
con él en la antesala de la celebración y 
lo encontró profundamente emocionado 

por las muestras de cariño que ha recibido en 
este largo camino. Fue ordenado en 1950 por 
el obispo de la época, Jorge Larraín y desde 
entonces ha visto pasar casi toda la historia 
de la Diócesis de Chillán ante sus ojos. “Yo fui 
ordenado sacerdote el 23 de septiembre de 1950, 
en la mitad del siglo pasado. Estoy cumpliendo 
72 años de sacerdote. No sabría expresar lo que 
se siente, pero en primer lugar es una gratitud 
enorme porque sabemos lo que significa que 
Jesús haya puesto la mirada en una persona y 

que no solamente lo haya mirado, como lo hizo 
con cada uno de los apóstoles, sino que siga 
repitiendo lo mismo a través de los siglos y se fije 
en uno. Esto es proseguir la misión evangelizadora 
que él empezó, para anunciar la nueva noticia a 
todas las personas”, indicó.

“Siento una emoción que me sobrepasa, no 
la puedo expresar con palabras, la siento en 
el corazón. Además de sentir eso, me tiene 
conmovido el cariño de mucha gente que se 
ha sentido servida por el ministerio sacerdotal. 
Hemos recibido muchos saludos. Yo creo que 
las personas entienden que uno no ha estado 
prestando un servicio personal por iniciativa propia, 
sino que estamos sirviendo en representación de 
Cristo”, agregó el padre Raúl.
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“Quiero agradecer al Señor su llamada, su mirada, 
y la oportunidad de poder servir en su nombre a 
su pueblo, un pueblo que tiene tanta variedad. 
Me he dado cuenta después de 72 años con 
cuántas personas he estado y cuántos servicios 
he prestado en la Diócesis de Chillán, sobre todo 
más de 30 años como vicario general.

El padre Raúl recordó también su trabajo durante 
dictadura. “Tuve la oportunidad de tener contacto 
con muchas personas sufrientes, mamás, hermanos, 
hogares en general. Tengo esa impresión ahora, 
de esa variedad de niveles de vida y actividades. A 
lo largo de 72 años he podido ejercer el ministerio 
desde la amistad simple, cotidiana, hasta prestar 
los servicios propios del sacerdote. Me he sentido 
acogido por todas esas personas y yo los he 
acogido también, me siento muy bien con esta 
transversalidad en las relaciones y la amistad. 
Creo que no tengo adversarios, soy cercano, 
hermano de todos sin distinción o ideología o 
niveles sociales”, finalizó.

Toda una vida 
El padre Juan Raúl Manríquez Ibáñez nació en 
la comuna de Bulnes, provincia de Ñuble, el día 
03 de agosto de 1926. Criado en el seno de una 
familia de profunda religiosidad cristiana, desde 
su niñez fue formado en la fe y en el cultivo de 
una participación comprometida en la vida de 
la Iglesia. El 10 de marzo de 1938, con tan solo 
11 años de edad, hizo su ingreso al Seminario 
Conciliar (actual Seminario Metropolitano de 
Concepción).

En su trayectoria, el padre Raúl ha desempeñado 
varios papeles dentro de la Diócesis San Bartolomé, 
como el de vicario general por 34 años en el 
Obispado. Pero también tuvo un papel relevante 
en los sucesos que trajeron consigo el golpe de 
estado de 1973, periodo en el que instaló en la 
ciudad la Vicaría de la Solidaridad, de la que estuvo 
a cargo. También estuvo ligado a la creación de 
la Pastoral Obrera, la que prestó asesoría a los 
trabajadores de la zona en los momentos más 
complejos de nuestra historia.
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S
eptiembre, mes en el cual los chilenos 
recordamos nuestras tradiciones y las 
revivimos con alegría, el ámbito escolar 
no es la excepción. Parte de nuestra 
historia como colegio se escribe año 

a año en estas fechas, en las que los sones de 
tonadas y cuecas resuenan en aulas y pasillos, 
inundando el ambiente junto al blanco, azul y 
rojo de nuestra bandera. 

Como parte del programa de la asignatura de 
Educación Física, se desarrolla el contenido de 
habilidades motrices específicas de baile, desde 
el nivel Pre básico a 4° Medio , los estudiantes 
desarrollan sus habilidades y conocen el folclor 
de nuestro país, de cada una de las zonas 
geográficas que la componen, en un ambiente 
de respeto, responsabilidad y  trabajo en equipo 

San Agustín de Quirihue 
y las tradiciones chilenas

el que junto a su profesores, quienes preparan 
para ellos, distintos cuadros coreográficos que 
los desafían a poner sus  habilidades y talentos 
en acción . 

El 14 de septiembre pasado, fuimos testigos del 
despliegue de colores, ritmo y baile de nuestros 
estudiantes en la Muestra Folclórica 2022, quienes 
presentaron un hermoso espectáculo. Sin duda 
que esta actividad de aprendizaje fortalece el 
carácter de los estudiantes, enfrentando un 
desafío no menor, pero que junto al trabajo 
serio y dedicado de sus profesores logran 
plasmar un hermoso espectáculo que rescata 
nuestras tradiciones folclóricas y enriquecen 
culturalmente a nuestros estudiantes. (Marcela 
Muñoz, coordinadora extraescolar)
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Colegio Teresa de Los Andes: 
Jornada de formación IV medio 
E

l día 13 de septiembre los estudiantes de 
IV medio, participaron en una jornada 
especial de formación que buscaba generar 
espacios de reflexión grupal para fomentar 
la unidad y la consolidación de habilidades 

sociales. Estas actividades fueron guiadas por la dupla 
psicosocial, el capellán Cristian Muñoz y los profesores 
Carlos Gutiérrez y Aquiles Herrera y acompañadas por 
la docente PIE Tania Quijada. Consistió en un tema de 
formación, una liturgia y una tarde de juegos. 

Celebración de fiestas Patrias

El día 14 de septiembre todos los cursos del colegio 
participaron en una gran volantinada la cual fue 
convocada por el centro de estudiantes, en la ocasión 
se premió el volantín más grande y también el más 
llamativo, los alumnos de 4° medio, vendieron 
amenizaron la ocasión con una venta de comida típica. 

El día 15 de septiembre durante la mañana todos los 

cursos y funcionarios del colegio participamos en una 
liturgia presidida por nuestro capellán Cristian Muñoz 
en donde pedimos a Dios por nuestro país y también 
por los gobernantes tanto a nivel nacional como local, 
posterior a esto algunas parejas de estudiantes nos 
deleitaron con 1 pie de cueca. 

Expo Vocacional: 

El día 28 de septiembre 10 instituciones de educación 
superior de dieron cita en la expo vocacional 2022 
la cual fue organizada por la orientadora del colegio 
Jacqueline Urrutia y el centro de estudiantes quienes son 
acompañados por la profesora Karen Muñoz. Distintas 
casas de estudios de las ciudades de Concepción y 
Chillan concurrieron hasta nuestra feria para ofrecer 
a los estudiantes del colegio su oferta académica 
para el año 2023. (Wuilmer Palma, Coordinador de 
formación y pastoral)

24
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Colegio San José: 
Mes de la Solidaridad 
E

l mes de nuestra patria trae muchas 
y variadas actividades para todas las 
comunidades educativas. Nuestra unidad 
no está exenta de todo esto y el mes 
de septiembre se inició con una liturgia 

especial como inicio a nuestro tercer trimestre 

escolar. En esta ocasión el Departamento Pastoral 

del colegio, desarrolló una jornada de reflexión 

y conocimiento personal entre los docentes y 

asistentes de la educación, que permitió fortalecer 

lazos con nuestra fe y nuestros compañeros de 

trabajo.

El 12 de septiembre, tuvimos la visita pastoral, 

momento de gran alegría para nuestra comunidad. 

En este encuentro participaron miembros de la 

Vicaría para la Educación y personas participantes 

de nuestro equipo pastoral. Como siempre, esta 

visita es una inyección de energía para nuestra 

comunidad y una invitación a fortalecer nuestro 

compromiso pastoral con nuestra comunidad 

educativa.

Luego el 18 de septiembre, participamos activamente 

como institución de la celebración de acción de 

gracias desarrollada en nuestra Parroquia por 

nuestro Sacerdote Manuel Mosquera S.

En otro ámbito, nuestros jóvenes fueron parte 

activa de la Asamblea juvenil diocesana en el 

Instituto Santa María de la ciudad de Chillán.

Y por último, nuestra comunidad educativa, retomo 

las celebraciones como una forma de crear nuevos 

lazos entre compañeros de los diferentes curso 

y los apoderados, y realizaron competencias 

tradicionales de nuestras fiestas patrias y para 

terminar, se realizó el compartir dieciochero 

entre estudiantes, apoderados, asistentes de 

la educación y docentes. Afortunadamente se 

pudo celebrar y retomar la buena convivencia 

celebrando a nuestro país.
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C
omo actividad primordial de nuestro Colegio 
Parroquial San José, son los Encuentros con 
Cristo, actividad religiosa muy adecuada para 
los alumnos y sabemos que en muchos 
colegios católicos lo realizan, porque está 

comprobado que es un medio educativo muy bueno 

para los alumnos en vista a su crecimiento en la fe, en 

el compartir con sus compañeros y educadores. En 

este mes, le correspondió a los cursos de 4° básico, 

siendo el profesor jefe Ricardo Escalona y 3° básico 

Colegio San José: 
Encuentros 
con Cristo 

profesora jefe Susana Ferrada.

Al igual que otros cursos son acompañados por el 
capellán del Colegio Padre Nelson Jara Adasme, quien 
realiza una explicación muy didáctica del evangelio a los 
alumnos matizándolo con anécdotas muy corrientes 
de la vida diaria.

También les compartimos que el Equipo de Pastoral 
del colegio, tiene como actividad festiva para todos 
los miembros de la comunidad educativa saludarlos 
en el día de sus cumpleaños, acción muy valorada 
por todos, porque surgen saludos muy simpáticos 
que elevan el sentimiento de la existencia de quien o 
quienes celebran en ese día, su cumpleaños. 

También queremos destacar la salida pedagógica 
de nuestro nivel parvulario a la Nieve, donde niños y 
apoderados disfrutaron de las bondades de la naturaleza 
en un ambiente de aprendizaje y de buena convivencia 
con el medio ambiente.
Muchas felicitaciones al equipo que hizo posible esta 
hermosa actividad. (María Gladys Castillo Guerrero)
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E
l pasado lunes 26 de septiembre, la comunidad 
de Educadores del Colegio Bicentenario Padre 
Alberto Hurtado, cerró el Mes de la Patria con 
una liturgia dedicada a la Oración por Chile. En 
un ambiente de reflexión, de encuentro y de 

gran significado realizada, en las nuevas dependencias del 
colegio, celebró el padre Raúl Manríquez, quien, a partir 
de una hermosa frase del Padre Hurtado pronunciada 
en la catedral de Chillán en 1948 durante el Te Deum del 
18 de septiembre, profundizó sobre el sentido de patria 
como una “misión que cumplir”. Esto es, literalmente 
en las palabras del Padre Raúl, “hacer de Chile una 
verdadera casa de todos, una patria para todos”.

“En ella, cada uno tiene una tarea que aportar, desde 
las singularidades personales, con los dones que Dios 
nos ha regalado. Y por sobre las diferencias seamos una 
familia, sin rivalidades, buscando la unión y la solidaridad”. 
Y con las originalidades, ir construyendo la patria plural 
y unida cordialmente, a partir de la igualdad ante los 
ojos de Dios y por nuestra dignidad humana”, expresó 

Bicentenario Padre Hurtado: 
Oración por Chile: Comunidad del CBPH en 
reflexión y oración junto al Padre Raúl 

Manríquez
el padre Manríquez. 

Agregó que “en un mundo en cambios jamás vistos y 
en situaciones históricas nuevas, hemos de descubrir 
respuestas adecuadas, que abracen la pluralidad de 
culturas nuevas aportadas por las migraciones y las 
transversalidades. Aun así, construir fraternidad.”

Finalmente instó a los presentes a cumplir la misión 
educativa como formadora de personas, para un mundo 
nuevo, con la fuerza y la bendición de Dios, en la ruta 
marcada por el Padre Hurtado.

CBPH Inaugura y bendice nueva infraestructura de 
Proyecto Bicentenario
El Colegio Bicentenario Padre Alberto Hurtado, en su 
incansable labor por ofrecer una educación de calidad 
para todos sus estudiantes, llevó a cabo la inauguración 
y bendición de la nueva infraestructura que consta de 
cuatro nuevos y amplios espacios que brinden más 
oportunidades de formación y permitan entregar distintas 
herramientas para el desarrollo integral de nuestros 
estudiantes que servirán como sala de Pre Básica para 
35 niños, un espacio de estudio abierto que permita 
el encuentro, la socialización, el trabajo colaborativo y 
refuerzo pedagógico , una sala de clases y una sala de 
Música y de orquesta  que propiciará el desarrollo de 
los talentos de los estudiantes.

La inauguración de esta moderna construcción, financiada 
por el Proyecto Bicentenario, fondos de la Fundación 
Irarrázaval y con aportes de la Fundación Educacional 
Padre Vicente Las Casas, contó con la destacada 
asistencia del Padre Gonzalo Gómez Gómez, Vicario 
para la Educación de la Diócesis de Chillán, Don César 
Riquelme Alarcón, SEREMI de Educación de Ñuble, Don 
Ignacio Iriarte Torres, Presidente de la Fundación Padre 
Vicente las Casas, Don Daniel Almonte Puentes, Rector del 
CBPH, el directorio de la fundación ,además de rectores 
invitados, directivos, coordinadores, representantes del 
Centro de Estudiantes, del Centro General de Padres, 
profesores y asistentes de la educación.

27



22

COLEGIOS

E l martes 27 de septiembre es un día de 
alegría y celebración en nuestro colegio, 
ya que conmemoramos el día de nuestro 
santo patrono San Vicente de Paul.

Este año nuestras celebraciones comenzaron 
temprano con una liturgia en el gimnasio del 
colegio a la que asistió todo nuestro alumnado, 
cuerpo docente y asistentes de la educación. El 
director de la Pastoral, Germán Vega, así como el 
rector del colegio, Marcelo Campos, realizaron 
reflexiones acerca de la figura de San Vicente, 
resaltando sus cualidades de caridad y solidaridad 
con los más necesitados y haciendo un llamado a 
nuestra comunidad a servir a quienes lo necesitan 
cada día de nuestras vidas.

En la ceremonia se distinguió a un/a estudiante 
de cada curso que representa los valores del 
respeto, solidaridad y caridad, escogidas/os entre 
sus profesores jefe y sus compañeras/os.

Posteriormente, a las 10.00 hrs., los cursos 
participaron de diversas actividades.

De primero a sexto básico, las y los estudiantes, 
junto a sus docentes y algunas/os apoderadas/
os, fueron parte de una entretenida caravana por 
la solidaridad que se inició en nuestro colegio y 
realizó un recorrido ida y vuelta hasta la catedral. 
Con disfraces alusivos a la alegría, niñas, niños, 
profesoras/es, mamás y papás cantaron y caminaron 
entregando un mensaje de esperanza y felicidad a la 
comunidad. La actividad fue organizada por nuestra 
Pastoral y contó con el apoyo de Carabineros de 
Chile en el corte de calles y seguridad de las y los 
peregrinas/os.

Los séptimos y octavos, por su parte, participaron 
de una jornada de reflexión sobre la figura de San 
Vicente junto a sus profesoras/es jefe en el auditorio, 
en la que armaron canastas familiares con alimentos 
perecibles que llevaron en la oportunidad, para 
entregar a familias de nuestra comunidad que lo 
necesitan.

DÍA DE 
SAN VICENTE

Los primeros, segundos y terceros medios salieron 

de nuestro colegio a realizar acompañamiento 

solidario en instituciones que lo requieren, como 

hogares de menores, hogares de ancianos y otros, 

actividades que habían sido coordinadas con 

anticipación.

Y los cuartos medios organizaron el tradicional 

almuerzo solidario en el salón parroquial para 

personas en situación de calle, a quienes recibieron, 

atendieron y además entretuvieron con bailes y 

cantos.

Fue una jornada inolvidable que esperamos repetir 

cada año, esperando que los valores promovidos 

y los mensajes entregados vayan quedando en 

el corazón y espíritu de nuestras/os queridas/es 

estudiantes.
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COLEGIOS

Una opción por 
la formación 

integral

E
l  colegio Seminario Padre Alberto 
Hurtado ha sido reconocido por las 
diferentes ACLES que cada año desarrolla. 
Producto de la situación sanitaria, el 
Ministerio de Educación invitó a las 

comunidades educativas a flexibilizar sus horarios 
en el primer semestre y eso nos dio la oportunidad 
de repensar y desafiarnos a ampliar la oferta 
de las actividades extracurriculares con otras 
experiencias que podríamos brindar a nuestros 
niños, niñas y jóvenes, instancias de esparcimiento 
y de desarrollo integral. 

Por eso, es que se ampliaron la cantidad de 
talleres y cupos de ACLES Deportivas, Culturales, 
Movimientos de Pastoral y Formación, Grupo Scout, 
Pastoral Sacramental, Talleres Académicos, Apoyo 
PIE, entre otros; teniendo al día de hoy más de 
1500 estudiantes inscritos en estas experiencias. 

Sabemos que los objetivos que el Curriculum 
Nacional propone se aprenden y llevan a la 
práctica en todos los espacios de la vida escolar, 
en los patios, gimnasios, recreos, no solo en la 
sala de clases, es por eso que una vez que el 
Ministerio Estableció volver a la Jornada Completa, 
planificamos la manera de mantener esta oferta 
extracurricular. 

En esta sintonía, es que este año se mantuvo una 
experiencia que nació el año pasado producto 
de la pandemia, las “Jornadas por Curso”. Esta 
experiencia formativa tiene como objetivo brindar 
un espacio de encuentro a los estudiantes de 
un curso, espacio de convivencia fuera de la 

sala de clases, que es donde habitualmente se 
encuentran, y que va en directo beneficio de su 
desarrollo socioemocional. Esta experiencia se 
suma a las Jornadas de Encuentro con Cristo de 
cada curso. 

La formación integral es un desafío permanente 
y nos hace no perder de vista a la persona 
del estudiante en todas sus dimensiones: 
socioemocional, espiritual/religiosa y cognitiva, 
y cada una de las experiencias que promovemos 
para nuestros estudiantes son espacios protegidos 
de seguridad y bienestar. Esperamos que estas 
sigan dando fruto y generen a la vez en el colegio 
un mejor clima de convivencia escolar. 

Jocelyn Jélvez Ortega
Coordinadora de Pastoral y Formación CSPAH.
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No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo



PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI
TOTAL 
CALICALI 

PARROQUIAS 

CALI 

BANCARIO
PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 311.550 0 124.620 124.620 62.310 311.550

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 0 3.660 1.519 1.464 677 3.660

EL BUEN PASTOR 0 9.150 3.797 3.660 1.693 9.150

VIRGEN DEL CARMEN 251.917 0 100.767 100.767 50.383 251.917

EL SAGRARIO 352.045 213.195 229.294 226.096 109.850 565.240

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 437.040 43.920 193.043 192.384 95.533 480.960

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 869.667 11.895 352.803 352.625 176.134 881.562

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 124.000 0 49.600 49.600 24.800 124.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 0 4.575 1.899 1.830 846 4.575

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 0 20.129 8.354 8.052 3.724 20.129

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 24.667 0 9.867 9.867 4.933 24.667

NTRA.SRA.DE LA MERCED 0 10.522 4.367 4.209 1.947 10.522

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL   3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 488.250 0 195.300 195.300 97.650 488.250

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 116.730 0 46.692 46.692 23.346 116.730

SAN CARLOS DE BORROMEO (CENTRAL) 0 64.965 26.960 25.986 12.019 64.965

SAN FABIAN 175.500 0 70.200 70.200 35.100 175.500

SANTA TERESA DE LOS ANDES 0 36.600 15.189 14.640 6.771 36.600

SAN GREGORIO 38.700 0 15.480 15.480 7.740 38.700

SAN IGNACIO 0 9.607 3.987 3.843 1.777 9.607

SAN JOSE - COBQUECURA 139.500 16.470 62.635 62.388 30.947 155.970

SAN JUAN DE DIOS 77.400 6.405 33.618 33.522 16.665 83.805

SAN PABLO 375.000 75.945 181.517 180.378 89.050 450.945

SAN VICENTE DE PAUL 199.350 197.182 161.571 158.613 76.349 396.532

SANTO DOMINGO 0 22.417 9.303 8.967 4.147 22.417

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 0 16.927 7.025 6.771 3.131 16.927

SN. JOSÉ - PEMUCO 130.500 0 52.200 52.200 26.100 130.500

SN.MIGUEL - YUNGAY 940.000 1.830 376.759 376.732 188.339 941.830

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 0 0 0 0 0 0

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 0 30.195 12.531 12.078 5.586 30.195

STMA.CRUZ - BULNES 674.550 27.450 281.212 280.800 139.988 702.000

SUMA TOTAL 5.726.365 826.241 2.633.436 2.621.042 1.298.128 6.552.606

El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/07/2022 AL 12/08/2022
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